

problemes dels valencians i valencianes, que estem en una de les situacions que no s'ha viscut mai en la història d'esta comunitat i d'este món, almenys des de fa un segle, preocupen-se més per la gent i menys per generar violència gratuïta. (*Aplaudiments*)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies.

Continuarem la sessió de control. Ara, amb la pregunta que formula la síndica del Grup Parlamentari Unides Podem.

Té la paraula la il·lustre diputada Pilar Lima.

Senyories, escoltarem...

La senyora Lima Gozálviz:

Gracias, señor *president*.

Bon dia, miembros del Consell, molt honorable president.

Voy a centrarme en la pregunta de nuestro grupo parlamentario. Decirle que hemos estado muy atentas, señor *president*, a sus palabras. Y creo que realmente coincidimos en el problema de fondo. Usted lo llama insuficiencias y nosotras lo llamamos falta de normalidad democrática. Pero, al final, coincidimos en que el objetivo es buscar la forma de avanzar en democracia, y esto pasa por escuchar a lo que la ciudadanía dice.

En efecto, *president*, el ruido no ayuda. Porque si por ruido nos referimos a todo aquello que no permite el espacio para el diálogo, lo único que queda es la confrontación y la incapacidad de reflexionar sobre lo que está ocurriendo.

Pero veamos qué es lo que ha pasado en el fondo, cuál es el problema de raíz. Decir que todas las personas que han salido a protestar estos días a las calles son una panda de radicales, de vándalos, de antidemocráticos, de saqueadores... Todo esto forma parte del ruido e impide ver el problema de fondo, porque no resume las demandas reales que hay detrás de estas protestas y tampoco explica el malestar que hay de todas estas generaciones, que ven todos sus derechos erosionados y sus proyectos de vida aplastados tras dos crisis seguidas. Estamos hablando de la gente joven.

Evidentemente, nadie en esta cámara ve nada positivo en la quema de contenedores o en los destrozos urbanos, por mucho que la ultraderecha se encargue de repetirlo sistemáticamente, y sus imitadores. Nosotros no vamos a entrar en falsos debates.

Nosotros lo que defendemos es la libertad de expresión. Tenemos que cuidarla. Evidentemente, en estos acontecimientos siempre detrás hay responsabilidad pública, y creo que todos nosotros tenemos que exigir que se investigue y que se dé cuenta y que se comparezca por los excesos, los abusos cometidos en estas cargas a la ciudadanía.

Señor *president*, le propongo que hagamos un ejercicio de intentar vernos fuera de este país, ver España desde fuera. Si viéramos que aparece España en la cabeza en el ranking de artistas con condenas de prisión o que España es uno de los seis países que acumulan mayor número de restricciones a la libertad artística o que, además, el ordenamiento jurídico español contiene definiciones muy vagas y muy opacas sobre el concepto de terrorismo que permiten la persecución... ¿Qué pensaríamos de España, que es una democracia plena?

Y esto no lo decimos nosotras, señorías. Esto son datos que arroja el informe del estado de la libertad artística en el 2020 de la ONG Freemuse, consultora de la ONU. Aunque ahora algunas de las cadenas de televisión no quieran mencionar nada al respecto, lamentablemente.

Señorías, señor *president*. La cuestión de Hasél ha sido la gota que ha colmado el vaso. Y es que existen múltiples factores que crean un malestar creciente. Y esto, todo esto, aflora en las protestas y provoca la indignación de la juventud.

Hemos conocido recientemente el estudio del Consell Valencià de la Joventut, que nos dicen los datos que el 72,6 % de la juventud valenciana no se ha podido emancipar. Es una realidad que no podemos negar. Y que el paro juvenil a finales del año pasado, 2020, aumentó ocho puntos más.

Un 43 % de la juventud valenciana dice que ha sufrido efectos psicológicos a consecuencia de la pandemia y sus efectos socioeconómicos. Y, además, se sienten criminalizados por su supuesto comportamiento irresponsable. Todos estos datos dicen que un 92 % de la juventud se sienten muy preocupados por el hecho de poder contagiar a alguien de su entorno.

La libertad de expresión es solo la punta del iceberg, pero se está produciendo una desconexión generacional, debido a que gran parte de la juventud está viendo cómo las condiciones van a peor, incluso van a ir más. Evidentemente, el precio abusivo de los alquileres es una causa de ello y eso se lleva buena parte de los ingresos de la gente. Señor *president*, la vivienda es un derecho. Sin peros.

Y, mientras, gran parte de las televisiones y de personajes de derechas, como el señor Cantó, pues siguen retratando de manera clasista, como delincuentes, a toda la juventud que ha salido a protestar estos días a las calles.

Y, mientras tanto, el anterior jefe del estado está huido en los Emiratos Árabes, acusado de presuntas actividades ilícitas. ¿Es esto normalidad democrática? O tal vez supone una insuficiencia que envía un mensaje claro a la juventud, y es que la justicia no es igual para todos.

Señor *president*, necesitamos avanzar en la democracia, tenemos que avanzar en estas políticas. Y quiero pedirle que dé un paso a favor del avance, y esto requiere voluntad política. Y es que tenga la voluntad para apoyar el indulto que, desde Unides Podem, se propuso. Tal vez, si quitamos el ruido de fondo la solución no esté tan lejos.

Y para cerrar, señor *president*. ¿Considera que existe plena normalidad democrática en nuestro país?

Muchas gracias.

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, senyoria. (*Aplaudiments*)

Una vegada formulada la pregunta, escoltarem la resposta per part del president del Consell.

President, té vosté...

Escoltarem la resposta del president del Consell.

El senyor president del Consell:

Moltes gràcies, senyor president.

Señora Lima. España, precisamente ahora, esta semana... (*Remors*)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Senyories, per favor.

Senyories. Escoltarem la resposta amb el silenci que tots els oradors han tingut en la seua intervenció. Disculpe la interrupció.

El senyor president del Consell:

Moltes gràcies, president.

España, señora Lima, ha protagonizado, sin duda, un proceso de éxito de la salida de la dictadura a la democracia, con todas las insuficiencias que cualquier sistema tiene. El sistema democrático, en sí mismo, tiene insuficiencias, y la aplicación de la democracia en distintos países tiene insuficiencias.

Pero no hay un sistema mejor que la democracia. Y, por tanto, de lo que se trata permanentemente es de ver de qué manera se puede profundizar en la democracia, mejorar la democracia y avanzar hacia una sociedad más participativa y, sobre todo, una sociedad en la que compartimos que haya mayor igualdad. Porque la igualdad es una cuestión fundamental para cimentar la convivencia.

La democracia a mí no me gusta adjetivarla. La democracia es democracia, no se trata de adjetivarla, es democracia. Y, por tanto, la democracia tiene unos fundamentos. Y ahí, esos fundamentos, por supuesto en España están garantizados.

Y a partir de ahí, pues hablaba de clasificaciones y observatorios internacionales... Bueno, pues hay observatorios internacionales potentes como The Economist, Freedom House, etcétera, que avalan una cuestión que es elemental. Y es que España, y por tanto la Comunitat Valenciana, es un espacio donde rigen claramente los principios democráticos.

Pero es verdad que esa democracia sin adjetivos se tiene que mejorar permanentemente, se tiene que actualizar. Y

por eso nosotros, desde el propio Consell, en su momento pedimos una reforma e instamos a una reforma de la Constitución para avanzar, porque de eso se trata, pero partiendo de lo que ha sido un cambio disruptivo histórico. Lo que jamás se puede consentir, desde mi opinión, es poner en cuestión lo que era una dictadura y lo que es ahora la democracia.

Durante todo este tiempo se ha avanzado en ese camino. La ley general de sanidad del 1986, la ley de asistencia jurídica, la ley integral de violencia de género, la ley de matrimonio igualitario, la ley de igualdad... Todo esto ha ido perfeccionando la democracia, mejorando la democracia, avanzando la democracia.

Y ese es para mí el elemento fundamental de lo que es el reformismo, en cierta medida, porque es ir reformando y avanzando, al mismo tiempo. Hacer un camino en el que, además, todos estos derechos acaban incluso aceptándolos quienes los han combatido de una manera tan dura.

Eso pasó aquí en España, desde la ley del divorcio al aborto... Bueno, pues la inmensa mayoría de leyes, las leyes igualitarias, finalmente acaban siendo aceptadas. Ya saben que incluso leyes de salud tan importantes como la ley de tabaco costaron muchísimo sacarlas adelante. Por tanto, es evidente que incluso todos estos avances que se van produciendo pues mejoran la calidad de la democracia.

Y es cierto que cuando surgen incidentes siempre a mí me produce una enorme desazón, porque, efectivamente, al final es un cierto fracaso. Y ahí hay problemas que hay que analizar, pero que nunca se puede justificar la violencia. La violencia es la antítesis de la democracia.

La democracia es la que garantiza un espacio en el que se pueda hablar con libertad y, al mismo tiempo, protestar cuando es necesario o cuando se piensa que es necesario, pero hay que hacerlo, desde luego, en un espacio también de respeto. Respeto es sinónimo de democracia.

Y es evidente que en un momento determinado puede haber algún tipo también de sobredimensión por parte de quien ostenta legítimamente el derecho de ejercer la autoridad. Y nadie está fuera de la ley. Por tanto, todo el mundo tiene la capacidad de actuar en consecuencia. Por supuesto, en un estado de derecho todo el mundo tiene derecho a interponer las acciones que correspondan y que sea tratado con justicia.

El debate sobre la libertad de expresión siempre ha sido un debate fundamental, ligado a la democracia. Yo tengo que decir con total honradez que no comparto nada, absolutamente nada, de todas las cosas que dice el señor Hasél. Me parece que hay pensamientos que él transcribe que son deleznable y, para mí, de un contenido claramente fascista.

Pero eso no quiere decir que no tenga derecho en una democracia a decirlos. Otros también los dicen y hoy hemos oído aquí unas cosas terribles y tienen derecho a ejercer la libertad de expresión.

Otra cosa además en ese debate es cómo se tiene que combatir desde el punto de vista del respeto general, y eso es lo que está en cuestión. Y yo creo que probablemente

muchos delitos pues, probablemente, y eso es lo que se me ha achacado en esta sesión hoy, yo creo que no es, probablemente, la prisión el camino adecuado.

Pero, en cualquier caso, desde luego yo combatiré las ideas que representan las personas que tienen actitudes totalitarias, neofascistas, desde la palabra, desde la libertad de expresión que también, por supuesto, tengo.

Y, en ese sentido, creo que lo que tenemos es que, bueno, avanzar. La libertad de expresión, desde luego, no es un derecho fundamental que sea absoluto y, por tanto, también tenemos que ver qué respuesta la democracia tiene cuando hay personas que alientan contra el respeto y la convivencia.

Pero más allá de esto, lo que yo creo que aquí en la Comunitat Valenciana tenemos que hacer es continuar con la vía valenciana, que la vía valenciana es siempre el respeto, el diálogo, el avance a través de la profundización en la democracia. Ese es el camino que empezamos en el 2015 y que tenemos que continuar.

Muchas gracias. (Aplaudiments)

Declaració institucional de celebració del Dia Mundial de les Malalties Rares

El senyor president de les Corts Valencianes:

Senyories, i abans de passar a votació –acabem de posar per a cridar–, llegirem la declaració institucional i donem la benvinguda, que ens estaran veient, a la Federació Espanyola de Malalties Rares, FEDER, que ens ha fet arribar una declaració institucional i que tot seguit llegirem.

«Les malalties rares són aquelles que tenen una prevalença que està per baix del 5 % de cada 10.000 habitants. La mitat de les famílies amb malalties poc freqüents esperen més de quatre anys per a aconseguir un diagnòstic. Un 20 % d'elles han esperat més d'una dècada.

»A això s'uneix que només 5 % de les més de 6.172 identificades a tot el món tenen tractament. S'estima que a la Comunitat Valenciana conviuen amb aquestes patologies prop de 172.000 persones diagnosticades o que estan en busca de diagnòstic. I s'ha aconseguit sempre en un col·lectiu vulnerable i amb necessitats específiques al conviure amb patologies genètiques, cròniques, multisistèmiques i degeneratives.

»A aquesta realitat se sumen ara les conseqüències de la crisi del COVID-19, una pandèmia que ha fet que les famílies estiguen encara amb més incertesa a desconèixer les implicacions del virus o de la vacuna amb la patologia amb la qual conviuen i veure afectada la seua atenció, i és que nou de cada deu han vist interrompuda l'atenció social i sanitària de la seua malaltia amb motiu del COVID-19.

»Aquesta crisi ha posat de relleu la importància de la coordinació social i sanitària, de la investigació com a única fórmula per a aconseguir una solució o del valor de comptar amb

professionals preparats i compromesos, estructures i estratègies que asseguruen l'accés equitatiu al diagnòstic i tractament.

»Ara més que mai, en el marc del Dia Mundial de les Malalties Rares que se celebra aquest 28 de febrer, FEDER vol posar de relleu que, primer, ha d'haver-hi un compromís per a la investigació com a canal per donar resposta a les dificultats de diagnòstic i tractament d'aquestes patologies, i que és que només al voltant del 20 % del miler de malalties rares que existeixen estan sent investigades.

»L'escenari actual amb la COVID-19 ha posat de manifest la importància de coordinar l'esforç nacional i internacional, així com la coordinació d'organismes públics i privats amb l'objectiu de desenvolupar una solució que s'ha traduït en una vacuna.

»Dos, la lluita de les famílies per aquesta transformació sanitària i social assegurant l'accés en equitat als avanços en diagnòstic o tractament, amb els quals només compta el 34 % de les famílies. Una vegada més, la COVID-19 ens ha demostrat de podem desenvolupar noves fórmules que redueixen aquesta falta d'equitat que permeten garantir la continuïtat socioeducativa dels menors via telemàtica o la posada en marxa de tractament domiciliari millorant l'autonomia i la qualitat de vida del pacient.

»Tercer. Finalment, la unió per a treballar en xarxa, i és que les característiques de les patologies, sumades a les dificultats d'accés als recursos assistencials, fa que el 30 % de les famílies es veguen obligades a desplaçar-se a hospitals lluny de la seua residència.

»Amb la COVID-19 s'ha demostrat que la implantació d'estructures per consolidar el coneixement era possible i necessària, que la coordinació entre l'atenció social i sanitària és més necessària que mai, que les organitzacions de pacients són punts de referència per a frenar el desconeixement i que la coordinació entre plataformes del sector ens permet obrir-nos pas davant les necessitats comunes de les persones amb malalties cròniques i discapacitat.

»Des de FEDER volem que es reconega els nostres pacients com a col·lectiu especialment vulnerable, però també formar part de la solució donant valor i continuïtat a les bones pràctiques que ens ha deixat la crisi del COVID-19. En el Dia Mundial de les Malalties Rares 2021 més que mai volem traslladar en xarxa el reconeixement al paper de les organitzacions de pacients que han donat la resposta a les famílies quan més ho necessitaven.

»Palau del Borja, 25 de febrer del 2021.» (Aplaudiments)

Votació dels punts primer, segon, tercer, quart, cinqué, sisé, i seté de l'ordre del dia de la 32.ª sessió de les Corts Valencianes

El senyor president de les Corts Valencianes:

Senyories, passarem a la votació. Tenim un total de set votacions. I tot seguit passem a votar el punt primer. Senyories, votem el punt primer de l'ordre del dia d'esta sessió plenària,